



Barcelona
8, 9 y 10 de Julio de 2010

Facultat de Geografia i Història
de la Universitat de Barcelona

Nuevas fuentes para el estudio de la emigración internacional española. ¿Cómo investigar la Diáspora heredada?

Victoria Prieto Rosas
Centre d'Estudis Demogràfics
Universitat Autònoma de Barcelona
vprieto@ced.uab.es

En la última década la Academia y las Administraciones Públicas han logrado sistematizar varias fuentes que permiten re-acerarse al estudio de la diáspora que España hereda de la emigración histórica del siglo XIX y XX. Se destacan como fuentes disponibles para la investigación demográfica: 1) las plataformas de censos de los últimos 40 años para varios de los principales países de residencia de la población española (IPUMS o IMILA); 2) el Padrón de Españoles Residentes en el Exterior (PERE) donde se registran las inscripciones consulares de los españoles residentes en el extranjero (con disponibilidad desde 1996 a la actualidad); y 3) el Censo de Electores Residentes Ausentes (1997-2009) que deriva del propio PERE y también se almacena y difunde bajo la órbita del INE y la Oficina del Censo Electoral.

En esta comunicación se pretende describir cada una de las fuentes de reciente emergencia, indicando las potencialidades y debilidades que cada una supone para el análisis demográfico y espacial de la población española en el exterior, así como señalar en qué medida permiten complementar los trabajos desarrollados hasta la década del '90 centrados en registros de flujos o fuentes documentales.

A modo de ejemplo se presenta una descripción socio-demográfica de la geografía actual de los nacionales españoles en el mundo, su composición por lugar de nacimiento y estructura demográfica, en base a los datos proporcionados por el Censo de Electores Residentes-Ausentes.

Palabras clave: Migración internacional, emigración española, diásporas, nacionalidad española.